

## SUSCRICION.

Su precio es el de doce reales adelantados por semestre, y se recibe en esta imprenta. Las personas de las demas provincias de la República que deseen suscribirse, pueden hacerlo en las Administraciones de Correos.—Los números sueltos se venden á un real cada uno.

# GACETA OFICIAL.

## OBSERVACIONES.

Se admiten gratis los comunicados de interés público.—Se insertan avisos á medio real la línea por cada tres inserciones, siempre que pasen de ocho líneas, pues no llegando á estas, su precio será el de cuatro rs. el aviso.

SEMESTRE 8.

San José, Sábado 26 de Setiembre de 1863.

NUMERO 235.

## OFICIAL.

### SECRETARIA DE ESTADO EN EL Despacho de Relaciones Exteriores.


En una autógrafa de 1º del corriente, S. E. Don Tomas Martinez, Capitan General Presidente de Nicaragua, dice á S. E. el Presidente de Costa-Rica, que el 31 de Agosto próximo pasado habia tomado posesion del mando supremo de aquella República.


San José, Setiembre 21 de 1863.


### MOVIMIENTO MARITIMO.

#### PUNTARENAS.


##### ENTRADAS.


 Setiembre 17—A las tres de la tarde del dia de hoy fondeó en este puerto procedente del Realejo, el vapor Norte-americano *Cuatemala*, al mando de su Capitan John M. Dow, trayendo de pasaje á los señores Angel Guirola, Juan Petochi, J. E. Guzman, José Kerfer y criado y J. Dubon. Cargamento: frutos de Centro-América, y consignado á Juan Kuöhr y hermano.

 Id. 18—A las cuatro de la tarde del dia de hoy, fondeó en este puerto procedente de Panamá, el vapor Norte-americano *Salvador* al mando de su Capitan J. B. Bowditer, trayendo de pasaje á los señores J. D. Sanchez, Saturnino Lizano, Coronel Salazar, J. Fasiani, M. Carrales y General Negrete. Cargamento: mercaderías extranjeras, y consignado á Juan Kuöhr y hermano.

 Id. 19—A las seis de la tarde del dia de ayer, dió fondo en este puerto procedente de Cádiz, el bergauntin goleta inglesa *Salvadoreña*, de doscientas cuarenta y cinco toneladas, once individuos de tripulacion, cien dias de mar, y al mando de su Capitan A. T. Multon. Cargamento: abarrotes, y consignado á Juan Kuöhr y hermano.

##### SALIDAS.

 Setiembre 19—A las siete de la mañana de hoy, zarpó con destino á Panamá el vapor Norte-americano *Guatemala*, al mando de su Capitan John M. Dow, llevando de pasaje á los señores Eduardo Beeche Señora é hijo y Wenceslao Sandoval. Cargamento: cueros, y despachado por Juan Kuöhr y hermano.

 Id. 19—A las nueve de la mañana de este dia, zarpó con destino á los demas puertos de Centro-América, el vapor Norte-americano *Salvador*, al mando de su Capitan J. B. Bowditer, llevando de pasaje á los señores Rafael y Pedro Flores y Gil Chacon. Cargamento: el de tránsito, y despachado por Juan Kuöhr y hermano.

## NO OFICIAL.

### LAS FIESTAS DE CARTAGO.

No ha ocurrido en ellas nada de notable que pueda darnos márgen á abandonar nuestra acostumbrada apatía como cronistas. El tiempo ha sido espléndido, y gracias á esto, nuestros visitantes que á la verdad fueron muy pocos, no tuvieron al menos la pena de verse confinados en su habitacion durante los regocijos públicos. El Lunes empezaron las corridas

de toros, que se repitieron el Mártes y el Miércoles, en estos tres dias se encierra todo.

El pueblo se manifestó ansioso de divertirse, y fué muy considerable la concurrencia á las funciones de maroma en que el "rey de la cuerda", como se titula el principal volatin, hizo furor por la agilidad y confianza con que ejecuta las suertes mas difíciles aun sin balanza.

El primer dia tuvo lugar el exámen del Liceo de niñas, que aunque no debemos contarle entre las fiestas, contribuyó al recreo de la parte notable de la sociedad. El Sr. Presidente de la República, el Ilustrísimo Sr. Obispo, varias de las autoridades locales y gran número de Señoras y caballeros concurrieron á este acto. Los adelantos que se hicieron notar en los varios ramos que abraza este instituto, corresponden ámpliamente á las esperanzas que aquella poblacion ha fundado en la habilidad, inteligencia y actividad de los recomendables Directores.

Los padres de familia han quedado muy satisfechos de los progresos de sus niños, y la sociedad entera aprecia como es debido el celo y esquisito esmero que tanto distinguen á la Señora Directora y á su digno socio.

El Miércoles la Honorable Municipalidad que habia invitado al Señor Presidente á ir á las fiestas, le obsequió con un baile que tuvo lugar en casa de la Señora Doña Dolores Jimenez de Sancho.

Como es de suponerse, la concurrencia fué grande; y la animacion con que se sostuvo hasta horas muy avanzadas, explicó el placer con que los concurrentes se asociaron á la Municipalidad para obsequiar al primer funcionario de la República. Las Señoritas estuvieron, como siempre, encantadoras; y aun que habia muy pocas de la capital, preciso es decirlo, ellas eran una espléndida representacion de las bellezas josefinas.

## REMITIDO. \*

### A LA MEMORIA DE UNA ISTMEÑA.

El 4 del mes en curso, la fúnebre campaña anunciaba en todos los ángulos de Panamá la sempiterna desaparicion de una predilecta hija suya,

#### LA SEÑORA DOÑA CARMEN DIAZ DE HURTADO.

Una grave y penosa enfermedad la hizo bajar á la tumba, aquejada tambien por el peso de algunas desgracias domésticas, que si no mancillaban el buen nombre de su esclarecida familia, laceraban, sí, excesivamente su sensible corazón. En cambio tenia á la vista el cuadro consolador representado por sus hijos, la mayor parte formando ya nuevas familias, y el resto en la edad núbil.

La parca sació en esta vez su zaña en una gran matrona de la familia istmeña, tambien de la familia neogranadina, y si se quiere, de la familia hispano-americana. El duelo se extiende, pues, á toda la América latina.

Todas las clases sociales de Panamá han debido deplorar el vacío que deja la Señora Diaz de Hurtado, por que, á la verdad, ella era, no solo para los suyos, sino tambien para los extraños.

Dios la habia dotado de clara inteligencia, alma noble y verdaderamente cristiana. Su esmerada educacion y el roce

constante con personas ilustradas y de alto rango, la habian hecho familiarizarse con las mas cultas y esquisitas maneras sociales.

En dos épocas de su vida visitó el viejo mundo. En la primera figurando como esposa del Sr. Dr. D. Manuel José Hurtado, ministro de la antigua Colombia cerca de la gran Bretaña. En la segunda, habia perdido ya su adorado compañero, y permaneció rodeada de casi toda su numerosa y lucida prole. La ocasion le fué bien propicia para educarla convenientemente.

La Sra. Diaz de Hurtado, reunia todas las condiciones exigibles para desempeñar con tino y general contentamiento los muy importantes y difíciles papeles de hija, esposa y madre, que la Providencia le confiara en el gran escenario del mundo.

Echemos, aunque sea desde este suelo extraño, un copioso raudal de bálsamo sobre la insana herida que acaba de traspasar medio á medio el corazón de los deudos de la Sra. Diaz de Hurtado, y elevemos al cielo nuestros votos por su eterno y venturoso descanso.

San José, Setiembre 24 de 1863.

Un panameño.

## EXTERIOR.

### CENTRO-AMERICA.

**Guatemala y el Salvador.**—No se columbra un próximo desenlace á la larga y estragosa guerra entre Guatemala y el Salvador.—Segun las últimas noticias que alcanzan de Guatemala al 6, del Salvador al 5 y de Nicaragua al 11 del corriente, las fuerzas del General Carrera se engrosaban considerablemente con los voluntarios que á menudo salian de los pueblos prounciados á armarse en el cuartel general de este caudillo, y se habian movido hácia la capital hasta colocarse á dos leguas de las avanzadas del ejército del General Barrios. Todo anunciaba ya un próximo ataque decisivo á los últimos atrincheramientos de este General. Segun informes particulares, el Presidente de Guatemala ocupaba Santa Tecla y disponia su artillería para el asalto que debia verificarse el dia 15.

Sin embargo algunas publicaciones de Guatemala aconsejan y dan á entender que es el plan del General Carrera, acosar al enemigo con todo género de hostilidades y no aventurar un ataque, sino cuando el golpe sea muy cierto. Mientras tanto nóntanse por algunas partes ciertos síntomas de reaccion á favor del General Barrios que deben naturalmente llamar la atencion del General Carrera y hacerle diferir el asalto. El General Escalon que se pronunció en Santa Ana con el General Gonzalez y posteriormente se presentó en Opico al Sr. Zavala, atacó el 25 de Agosto á un destacamento guatemalteco que custodiaba en Santa Ana á los enfermos y heridos. El General Escalon, segun la Gaceta de Guatemala, fué completamente derrotado, habiéndosele hecho 15 muertos, 25 heridos y un prisionero. Segun la Gaceta salvadoreña, las partidas sueltas destinadas á inquietar á los guatemaltecos, conocidas bajo el nombre de los *Duendes*, se van engrosando prodigiosamente.—Los Comandantes y Oficiales de la fuerza capitana

que dicen fué hecho en Guatemala al pabellon salvadoreño pisoteado por las tropas del General Carrera, en presencia de la multitud.

El Gobierno Provisorio del Sr. Dueñas por decreto de 20 de Julio declaró cesante la autoridad del General Barrios, y nulos todos los actos que ejerza desde la misma fecha; así mismo declara cesantes á los empleados que dentro de diez dias de publicado el decreto no abandonen al Gobierno del General Barrios:—los militares que despues de diez dias de publicado el decreto continúen sirviendo al General Barrios, serán declarados reos de delitos comunes, y perderán sus empleos y sueldos.—Los que administran fondos públicos son responsables ellos y sus fiadores por las cantidades que entreguen al Gobierno del Sr. Barrios, y ademas incurrirán en una multa proporcionada. Se manda levantar fuerzas en todos los Departamentos y ponerlas á las órdenes del General Carrera hasta el completo restablecimiento de la paz. El armamento, buques y demas elementos marítimos ó terrestres, que existen en poder del General Barrios ó sus agentes se pondrán á disposicion del Gobierno Provisorio, pena de ser responsables en todo tiempo los que los retuvieren.

**HONDURAS.**—Nada ha ocurrido que merezca especial mencion, desde que se inauguró el Gobierno Provisorio del general Medina, si no es que se preparaban fuerzas para marchar sobre el Salvador al mando del general Xatruch, á quien se aguardaba en San Miguel, para engrosar las fuerzas de Nicaragua, que obran en aquel departamento.

**NICARAGUA.**—El 31 de Agosto tomó posesion del mando supremo el señor general Martinez que por el estado de guerra se habia mantenido al mando del ejército.

El señor Senador Don Nicasio del Castillo, encargado del Poder, al devolver el depósito que se le confiara, reseña ligeramente en un brevísimo discurso la deplorable situacion del país á consecuencia de la guerra "que ha consumido" dice "todos sus recursos, empeñado sus rentas, paralizado al comercio, arruinado la agricultura y cegado todas las fuentes de la riqueza pública," situacion grave que reclama redoblados esfuerzos del General Martinez, y de la cual hace responsables á los hijos desnaturalizados de Nicaragua (la oposicion) y á los gobernantes de Honduras y el Salvador. Concluye manifestando que mientras que el General Martinez tiene que cargar con tan grave peso, él vuelve á gozar de las dulzuras de la vida privada, con la conciencia de haber hecho el bien posible, y cooperado á la salvacion del país.

El Sr. Presidente propietario contesta que tan solo por obsequiar la voluntad de la Nacion, el llamamiento que se le hace por decreto gubernativo y las instancias de los defensores de la República, se resigna á encargarse del Poder; no con la misma fé de los que han creído conveniente su nueva exaltacion á la silla del Ejecutivo, sino "con la pena" dice, "de no ser el hombre á propósito para gobernar su patria" por la oposicion en que hasta hoy se han empeñado algunos de sus hijos, y que, á continuar, dejará de precipitar al país y á ellos

testa que á la aparición del Congreso repetirá su renuncia con una manifestacion franca y sincera de todas las razones de utilidad y conveniencia que le alejan del mando en Nicaragua; y que si se ha empeñado en la defensa de la independencia y soberanía de la República, á lo cual está dispuesto en todo tiempo, no es porque ni remotamente haya querido ser Presidente, sino esperando la conclusion de la guerra, para renunciar, sin que llegara el lance de la posesion. El señor Presidente concluye manifestando que en su capacidad de tal no podrá ser caudillo de un partido, sino jefe de la Nacion, en cuyo concepto contará siempre con el patriotismo y apoyo del señor Castillo.

Por decreto de 1º del corriente se previene que los pasaportes que extiendan los jefes espedicionarios á los nicaragüenses enemigos, para que se internen al territorio, debe servirles solamente hasta presentarse á la Comandancia general, quien dispondrá lo conveniente. Los que á dicha fecha se hallaren dentro del territorio, con pasaporte ó sin él, son obligados á presentarse dentro de ocho dias, contados desde la publicacion del decreto, y las autoridades políticas, civiles y militares deberan perseguir á los que no se conformen á esta disposicion, bajo apercibimiento de \$ 50 pesos de multa, y ser considerados como cómplices.

El dos se emitió otro decreto eximiendo del pago del empréstito forzoso á los prestamistas, cuya cuota baje de \$ 5, debiendo empero satisfacer lo que adeuden hasta el 31 de Agosto.

#### MEJICO.

El siguiente artículo del "Bulletin" de San Francisco de 18 de Agosto dá una idea de la situacion de esta República.

Nada ocurría sino decretos al pueblo con relacion á la nueva monarquía. Los diarios se consagran principalmente á aquella cuestion, pues el General Forey emite sus decretos diariamente. Tambien abogan por el reconocimiento de la Confederacion del Sur, y sus columnas estan llenas de extractos de los triunfos de los rebeldes en los Estados Unidos. Todo anuncia que el actual gobierno de la ciudad de Méjico está dispuesto á reconocer en un dia no remoto la Confederacion del Sur. Los diarios aseguran que Francia reconocerá tambien la Confederacion.

Ha habido considerable número de guerrillas que hacen la guerra en los caminos que conducen á la ciudad de Méjico. Los papeles franco-mejicanos abundan en anécdotas de las barbaridades de los mejicanos con los prisioneros franceses; los mejicanos los matan á todos, sin perdonar á nadie, pues han declarado que esta es guerra de exterminio.

Diariamente se cometen asesinatos, siendo las víctimas principalmente de los que están en favor de la intervencion francesa.

El Gobierno todos los dias aprisiona, y fusila á los que no quieren prestar el juramento de sumision al imperio, y sus propiedades son confiscadas. Se ha impuesto un nuevo castigo á los que se niegan á obedecer los decretos del general Forey. Ha ordenado que los oficiales del ejército sean alojados y sustentados por el pueblo, principalmente por aquellos que profesan sentimientos liberales, obligándolos á suministrarles acomodo. En muchos casos los mejicanos han rehusado recibir en sus casas á los oficiales franceses, y estas personas han sido extraídas de sus domicilios, atadas á un poste y públicamente azotadas. El sexo no ha estado protegido contra este ultraje. Una Señora, llamada Rubio, fué condenada á sufrir 200 azotes, por no haber querido re-

cibir en su casa unos franceses. Su marido, sujeto considerablemente rico, ofreció pagar como multa, el peso en plata de su esposa; pero Forey dijo que era necesario hacer con ella un ejemplar, y la mandó azotar públicamente. Un hombre, llamado Robalito, fué azotado al mismo tiempo.

El Presidente Juarez envió á los Ministros extranjeros una comunicacion suplicándoles se trasladasen á San Luis Potosí, y les ofrecía enviar una fuerza que los custodiase en su tránsito.—Ellos contestaron oficialmente, que por ahora tenían razones para no salir de la ciudad; pero que no habian reconocido ni reconocerian otro Gobierno que el del Señor Juarez, al cual habian sido acreditados. Los periódicos franco-mejicanos han hecho críticas y comentarios severos sobre esta contestacion.

En el acta del Triunvirato, declarando imperio á la República, aquel Gobierno increpa al de los Estados Unidos y apellida á todos sus adictos para obrar en favor de los Estados del Sur, por ser simpáticos los del Norte al Gobierno de Juarez; razon porque el Sur no dejará de ayudarle á mantener un imperio en Méjico.

En efecto, todo lo que se habla en los decretos con respecto á nuestro Gobierno es amenazante á los Estado-Unidos; y se hacen grandes esfuerzos por escitar en el Pueblo de Méjico el celo y el sentimiento contra las jentes del Norte, á quienes llaman bandidos y salteadores, como lo probaron con su conducta anterior hácia Méjico.

La *Estrella de Panamá* nos suministra los siguientes datos.

La *France* de Paris anuncia que el príncipe Maximiliano acepta el trono de Méjico. Las condiciones impuestas por Francia, son las siguientes:

1º El pago en diez años de todas las deudas reclamadas;

2º Indemnizacion de los gastos ocasionados por la espedicion; y

3º Las tropas francesas que quedaran en Méjico serán pagadas por el gobierno mejicano."

El mismo periódico dice: "Empezamos á conocer la impresion que ha producido en Europa la noticia de la proclamacion del imperio de Méjico.

En Viena se asegura que el archiduque Maximiliano aceptará la corona que se le ha ofrecido.

"En Londres, si se ha de creer al *Times* no miran desfavorablemente el establecimiento del protectorado francés en Méjico, aliándose al gobierno de los Estados confederados y contribuyendo á establecer un justo equilibrio político en la América del Norte.

"En Madrid sienten, como era de esperar, que un príncipe español no haya sido llamado para el trono de Méjico; pero no han hecho objecion alguna á la fundacion de un gobierno regular con el nombre de imperio."

Una carta de Paris asegura que el viaje del príncipe Maximiliano á Méjico está proyectado para el mes de diciembre ó para fines de noviembre, pues se desea que el nuevo emperador haga su entrada triunfal en la capital de la república el dia 1º de enero de 1864.

El *Mornig-Post* da grande importancia á la cuestion de Méjico, y dice que los Estados Unidos antes de la insurreccion del Sur no hubieran permitido la intervencion de Europa en los asuntos de América. La probable ocupacion de Méjico, añade, conducirá á la alianza de la Francia con los Estados Confederados y ejercerá grande influencia en la constitucion americana.

La *Gaceta de Viena* dice que es positivo que median negociaciones para que el archiduque Maximiliano acepte el trono de Méjico, pero asegura al mismo tiem-

po que el archiduque aguardará para aceptarlo una manifestacion mas seria que la oferta que le traerá la comision que debe llegar de Méjico.

De una carta de Paris tomamos estas líneas.

"No es todavia muy positiva la aceptacion del archiduque Maximiliano. Confirman que exigirá que se le garantice su trono, tanto mas en cuanto puede verse amenazado por los Estados Unidos.

"Acaban de decirme que el electo emperador ya se ha ocupado de que el Padre Santo envíe un nuncio á Méjico. Por lo demas, el rey de los belgas se ha mostrado favorable á la aceptacion de dicho trono. Solo faltaba ya dilucidar una cuestion, á saber, si la eleccion hecha por la Junta seria ratificada por el sufragio universal. Mas para mayor seguridad, sin duda, se ha creido conveniente dirigirse tan solo á los ayuntamientos. Por lo tanto el nombramiento del archiduque está fuera de cuestion. Dícese que Méjico pagará á Francia una indemnizacion de 300,000,000 de francos en diez años."

#### EUROPA.

##### Correspondencia particular del Editor.

Paris, Agosto 15 de 1863.

Si tuviera pretensiones al papel de Profeta le diria á U. que volviera á leer mis precedentes cartas antes de abrir esta; pues no podría U. menos de reconocer que desde hace mas de tres meses he presentado lo que sucede hoy; el deseo de Napoleon de intervenir en la cuestion polaca y la desconfianza de las potencias europeas que rehusan toda alianza demasiado estrecha con él. La insurreccion se ha fundado en la esperanza de este auxilio al repudiar el apoyo de la revolucion, pues Napoleon tiene por sistema tomar á la revolucion sus fórmulas y su programa para hacer girar las consecuencias de sus actos en provecho de su dinastia. Quería pues hacer en Polonia lo que hizo en Italia: tomar el desquite de las elecciones declarándose protector de la nacionalidad polaca para instalar en Varsovia un gobierno á semejanza del de Turin que pudiese correr en caso de necesidad contra un Garibaldi polaco, si la Polonia hubiera tenido un Garibaldi. Aun habia previsto el caso y sustituyendo, desde el nombramiento del dictador Langrewetz la accion aristocrática á la accion revolucionaria, habia asegurado su preponderancia contra revolucionaria y despótica.

No debia encontrar oposicion á estos cálculos ni en la oligarquía inglesa, ni en la política monárquica del Austria; los tres gabinetes de Paris, de Londres y de Turin se han puesto fácilmente de acuerdo para arrancar á la revolucion polaca el elemento democrático que habia tomado la iniciativa y que constituía su fuerza; pero cuando se trató de compensar el sacrificio que se imponía á esta desgraciada Nacion, las diversas pretensiones se han encontrado en presencia, neutralizándose y concluyendo en resumidas cuentas con la inaccion y la impotencia.

El lenguaje de la diplomacia rusa no permitiendo ya ninguna equivocacion y habiendo llegado el momento de una determinacion suprema, la Inglaterra ha retrocedido y sus diarios nos esplican sencillamente de algunos dias á esta parte el motivo de esta repulsa. Se les callaba por urbanidad hacia tres meses pero no se disimula ya hoy nada. El recuerdo de la paz de Sebastopol, la anexion de Niza y de la Saboya, el temor del reclamo de las fronteras del Rhin, impiden al gobierno ingles asociarse á una cruzada en favor de la Polonia. Tener al fin que combatir al enemigo y vigilar al lado es una tarea demasiado grande, dicen los diarios mejor inspirados y mas populares.

Los meetings se apaciguan ante estas consideraciones y los oradores mas belicosos no encuentran que responder á estos argumentos.

Siempre he dicho á U. que el Austria no se separaría de la Inglaterra; esta prevision no se realiza menos que las otras. Las notas se hallan calculadas para que subsista la armonía en apariencia; mientras no se trate sino de negociaciones, se considera á la Francia cuyos zuevos y cañones rayados se temen, pero luego que puede tratarse de un ultimatum que arrastraría declaracion de guerra, se deja sola á la Francia y á la Rusia.

La prensa francesa disimula este aislamiento con toda la habilidad de que es capaz, pero los hechos hablan con bastante elocuencia y la ilusion no es ya posible. Ya estamos á 15 de Agosto, apenas tenemos cien mil hombres de infantería que poner en campaña; la guerra no es posible con fuerzas tan restringidas ni en una estacion tan avanzada.

El príncipe Gortschakoff que se halla perfectamente informado apropió su lenguaje á las circunstancias, por poco simpática que sea la causa que defiende ha desplegado en sus correspondencias un talento que sus adversarios están obligados á recordar. La última respuesta de las tres potencias concebida bajo las inspiraciones que acabo de indicar ha debido serle entregada el 11 ó el 12 de Agosto; no es demasiado otorgarle ocho dias para su réplica; añádense cuatro ó cinco dias para el transporte del despacho, y hétenos ya á fines de Agosto, sin que se haya obtenido ningun acuerdo, sin que ningunos preparativos de guerra hayan podido hacerse.

Durante este tiempo, la insurreccion se estenua y se apaga de modo que San Petersburgo podrá añadir muy pronto á sus argumentos el mas poderoso de todos, el de los hechos consumados.

El Austria parece deber sacar el mejor partido de las circunstancias. No hablo de la corona de Méjico ofrecida al archiduque Maximiliano; trataré de este asunto en un momento. M. Schonerling busca un interes mas directo y mas serio en sus relaciones con las dos grandes potencias occidentales y en el impulso liberal y reformista que ha dado á la política de su gobierno. Una noticia inesperada ha venido á sorprendernos: el emperador de Austria convocaba en Francfort un congreso de todos los soberanos alemanes para revisar de comun acuerdo los reglamentos de la Dieta. Es un audaz desafío hecho á la Prusia, y la importancia de este acto no se halla aun bien apreciada.

La constitucion de la Dieta no puede ser revisada en sus artículos fundamentales sino por la unanimidad de los miembros que la componen. El Austria no puede ignorar este artículo de la constitucion ni dudar de la oposicion que va á encontrar por parte de la Prusia y de los Estados que se reunirán á esta última potencia. En efecto, hay divergencia no solamente en los sistemas políticos, sino antagonismo en los intereses comerciales. Las reformas proyectadas no pueden, pues, adoptarse por una votacion legal. Sin embargo, el joven emperador anuncia con grande solemnidad su próximo viaje; llegará escoltado por los soberanos que han aceptado su convite. Cuéntanse entre ellos el príncipe Ernesto de Sajonia Coburgo gotha que se halla al frente del movimiento reformista y cuya reciente estancia en Viena ha hecho tanta sensacion. La ciudad de Francfort que sueña para el porvenir un aumento de importancia prepara una magnífica acogida al emperador.

¿Qué resultará de todo esto? En Alemania se reflexiona maduramente y se discute con calma; no se debe esperar pues ninguna resolucion inmediata, se lanzarán algunas proposiciones que serán otros tantos ataques dirigidos á la influencia prusiana. El partido de los unitarios alemanes, en otro tiempo simpático á la Prusia, se halla aun vacilante y desconfiado, á él sobre todo se procurará seducir y arrastrar si se logra esto, si M. de Biomask mantiene las pretensiones absolutistas que prevalecen en este momento en Berlin, si el partido liberal acepta las esperanzas que se le ofrecerán en Francfort se acabará el equilibrio germánico y el Austria adquirirá definitivamente la preponderancia, á pesar de los instintos liberales que se le atribuye, tal es el objeto principal que se propone M. de Schmarling, pues, si son fundados los rumores que circulan las reformas proyectadas nada tienen de radical. La asamblea actual seria reemplazada por dos cámaras, una especie de senado compuesto de soberanos y una cámara formada de delegados de los diversos parlamentos alemanes. Esta organizacion valdría seguramente mejor que el estado actual decos, sobre todo si la publicidad reemplazara las tenebrosas leutitudes en medio de las cuales se tratan ahora los negocios; pero estas primeras bases pueden ser modificadas notablemente por los detalles complementarios. ¿Cuáles serán las atribuciones y la competencia de las dos cámaras? Si hay conflicto entre ellas, quién las pondrá de acuerdo y quién pronunciará? Advierto la intencion de entronizar en Francfort las prácticas constitucionales; pero

se olvida demasiado que este gobierno comporta tres términos, una democracia en el poder ejecutivo, una aristocracia y una potestad real que determina la mayoría. El constitucionalismo con dos poderes solamente, es no solo imposible sino una causa permanente de luchas.

Pero no anticipemos los hechos y dejemos al congreso de Francfort su verdadera importancia. El Austria se sustituye definitivamente a la iniciativa liberal que se estaba acostumbrando a esperar de la Prusia. Esto no liga necesariamente al Austria y la Francia, pero debe resultar una alianza mas y mas estrecha de la Prusia con la Rusia.

Este cambio en las tendencias de la corte de Viena es, segun se asegura, la realizacion de un plan concebido hace mucho tiempo por el rey Leopoldo. Usted sabe que hizo unen este principe a la Inglaterra, y no ignora que su hijo y su hija mayor han contraido una doble alianza con la casa de Austria. La Bélgica tiene necesidad de poderosos protectores, al ligarse así por la similitud de las instituciones la Inglaterra y el Austria, no solo Leopoldo conciliaba sus afecciones de familia sino que afianzaba la seguridad de su reino. La antigua alianza entre la Inglaterra y el Austria es mas sólida y mas poderosa el dia en que Viena sera el centro y la cabeza de una Alemania constitucional.

La opinion del rey de los Belgas ejercerá otra vez una influencia decisiva en la determinacion del principe Maximiliano. A pesar de lo que aseguran los diarios ociosos de Francia, todo parece cierto menos su aceptacion. Dícese mucho bien del archiduque, alabase su inteligencia y sus ideas liberales; por estas cualidades deben hacerle tanto mas sospechoso el presente que le ofrecen. Exigia, segun dicen, el reconocimiento y la garantia de las principales potencias europeas. Pero le bastaria esto en presencia de las protestas del gabinete de Washington y ante la hostilidad de todas las otras repúblicas americanas? Dejémos a un lado las intenciones y atengámonos a los hechos: que valor puede tener una eleccion verificada bajo la presion de las bayonetas extranjeras. ¿El sufragio de algunos notables, reunidos a los opresores de su pais, puede impedir que el archiduque Maximiliano, no sea jamás emperador de Méjico sino por la gracia de Napoleon III? Hay en esto pocas seducciones para una alma elevada y materia para serias reflexiones para un espíritu previsor. Así que ya se ha pronunciado otro nombre, el de Gerónimo Bonaparte Patterson que disputaba hace años al principe Napoleon su parte de legitimidad y de patrimonio. Este nombre sienta mejor a las circunstancias; hay en este personaje algo de aventurero y de aventurero que debe temer menos comprometerse. Por lo demas, segun otras personas, en las Tullerías estarían ya muy desilusionados acerca de lo que se esperaba encontrar ó poder fundar en aquel lejano pais; no serían ya retenidos allí sino por la cuestion de amor propio y la vuelta anunciada del mariscal Forey no seria mas que el preludio de una evacuacion decidida ya en principio. No transmito a U. estos rumores sino a título de informes y como un indicio de las incertidumbres en medio de las cuales flota sobre el particular la opinion pública; en cuanto a los hechos, U. sabe lo que pasa por allá mas pronto y mas exactamente que nosotros.

Los prisioneros que tenemos en medio de nosotros, a pesar de las muestras simpáticas de que son objeto y a pesar de la reserva que les impone su posición conservan orgullosamente su patriotismo republicano en el suelo frances. Se han hecho grandes esfuerzos cerca del general Mendoza para conducirle a hacer algunas concesiones, y de un homenaje público hecho por él a los buenos procedimientos de sus vencedores se habia querido concluir que habia cambiado de opinion. Preguntado el general por uno de sus compatriotas, protestó energicamente en una conversacion cuyo sentido puedo garantizarle a U. si no son las mismas palabras "A mi edad y con mi fortuna, dijo, podia dispensarme de encerrarme en las murallas de Puebla; si allí arriesgué tantas veces mi vida, no lo hice para abdicar hoy los principios a los cuales creia ayer deber sacrificarlo todo. Creed bien y decidlo en alta voz, dijo el general, que Mendoza, es en Paris lo que era en Puebla, lo que seria mañana en Méjico si pudiera volver allá." Estos sentimientos son los de todos los otros generales y sus ayu-

dadantes.

Los sucesos que acabo de comentar son los que han preocupado mas vivamente a la opinion pública durante esta quincena, sin embargo tengo que señalar a U. aun como un nuevo síntoma de la vuelta de los ánimos a la vida política, los resultados muy significativos de varias elecciones departamentales para los consejos generales y los consejos de distrito. En Lyon sobre todo el triunfo de los candidatos liberales ha sido brillante. En otros varios lugares, la administracion se ha visto obligada a renunciar al sistema de las candidaturas patrocinadas para no correr el riesgo de la solidaridad de derrotas seguras. La reunion del Cuerpo Legislativo está indicada siempre para los primeros dias de Noviembre.

Los calores que tenemos en este momento son demasiado excepcionales para no consagrarles aquí algunos renglones. El Termómetro ha ascendido en la sombra hasta 39.5; hacia 158 años que no se habia visto cosa igual, esta temperatura ha determinado numerosas enfermedades y ciertos casos de cólera, la vida ha sufrido tambien mucho por esta sequedad y si debemos vivir hasta la primavera con el temor de una grande guerra tenemos en perspectiva un invierno bastante triste.

La decision no es mejor entre nuestros vecinos. Se comprende por todas partes que la diplomacia es impotente a resolver ciertas dificultades y cada cual se prepara por su lado para el dia de la tempestad. La Prusia concentra el mando de sus cuerpos de ejército en manos de los generales que le inspiran mas confianza. La Inglaterra continúa con vigor mal disimulado las obras de sus arsenales. La Italia imita a la Francia. Victor Manuel tiene su campo en Chalous y el voto de sus dóciles diputados le permite alinear trescientos mil en el papel. El Sultan mismo llama a las armas nuevos reclutas; las intrigas se anudan, las alianzas se negocian y este soplo de guerra que recorre nuestro continente de la Suecia al Caucazo se deja sentir hasta la Persia, hasta las Indias inglesas en donde los ingleses toman una vez mas al famoso Nana-Saib a quien han muerto ya tantas veces. No hay mas que la Holanda, la Bélgica, la Suiza y la España que se libran hasta ahora de esta agitacion universal; pero ¿quien podría asegurar que esos pacíficos paises no serán arrastrados en su movimiento?

Paris, Agosto 15 de 1863.

Tenemos por fin verdaderos leones, leones de la moda, leones de la fuerza y del valor; tambien éstos han sido vencidos como los de Hermann y de Crockelt, pero no se hallan domados ni sumisos, y desdichado del que probara con ellos el látigo, son los que no ha mucho rugían con tanta violencia en Puebla, son los prisioneros mejicanos.

Después de una travesía de que solo están contentos los que llegaron por el *Darien*, y que ha sido mas penosa para los pasajeros de la *Céres*, éstos valientes soldados han tocado el suelo de la Francia y se hallan instalados en las ciudades que deben servir de cárcel, Tours, Blois, Clermont-Ferrand, Evreux; háse señalado esta última ciudad a los generales. Mendoza solo por orden especial, reside en Paris con sus dos ayudantes de campo, Flores y Casarin. Porjó quier se ha dado la acogida mas solícita y simpática a estos adversarios de ayer que hoy son nuestros huéspedes. ¿No es esta la recompensa mas gloriosa de su patriótica y heroica defensa? Nuestro mismo gobierno se ve obligado a asociarse a esta manifestacion de los sentimientos públicos; las autoridades prefecturales y municipales mezclan sus homenajes a los de los otros ciudadanos. Si los mejicanos tuvieran que quejarse de algo en esta recepcion, seria de los agasajos que a veces llegan hasta la importunidad. A pesar del buen modo como devuelven cumplimiento por cumplimiento, su paciencia se halla con frecuencia a singulares pruebas. Hé aquí una bonita malicia de uno de ellos que prueba que la sutileza y bizarría pueden marchar a la par lo mismo en el nuevo continente que en la vieja Europa. Una señora examinaba con una curiosidad casi indiscreta el uniforme de un joven oficial mejicano; ella admiraba el corte elegante y la intachable hechura. "¿Cómo, decia, tienen ustedes en su pais vestidos tan bien cortados, tan bien cocidos como los que se hacen aquí? Perdone usted, señora, respondió sonriendo el prisionero, nos han hecho quitar al de-

sembrar nuestros collares de conchas y nuestros ceñidores de plumas." Ya adivinó usted de que lado remaron las risas; la señora comprendió la pulla, y se retiró muy cortada.

El mismo cielo parece conspirar con nosotros para hacer mas fácil la aclimatación a estos nobles desterrados, y el recuerdo de la patria menos cruel. Tenemos un sol y calores que los paises mas meridionales podrían envidiarlos. Desgraciadamente bajo nuestro clima que tenemos la pretension de creer y decir templado, nada se halla dispuesto contra el exceso del calor ni contra los rigores del frio; siempre he oido quejarse a los rasos de nuestros inviernos, y a los italianos de nuestros estios. Por ejemplo, no tenemos en este momento ningun sistema de ventilacion para reemplazar la brisa alisa, el asfalto de nuestras calzadas quema como la arena del desierto y nos sofocamos en nuestras habitaciones como bajo los plomos de Venecia. La salud pública se resiente de ello, hay en la mortalidad un aumento considerable y se señalan algunas casos de cólera. Por lo demas, el año es excepcional en casi toda la Europa; Londres sufre tanto como Paris y Madrid se hallaría desierto si todos pudieran ir a buscar el fresco y el aire fuera del horno. Así que en Paris nos hallamos mas que de costumbre en una estacion muerta. Los teatros son verdaderas estufas, buenos solamente para reemplazar los baños de vapor para los enfermos de reumatismo; la lectura misma cansa y los políticos mas apasionados tienen apenas valor de abrir los periódicos. Desea uno convertirse en pez y vivir en el agua hasta la próxima borrasca. Preguntome como puede bastar el Sena para todo lo que se exige de él en este momento. Sin embargo hay valores a la altura de estos sufrimientos: estos corazones intrépidos son corazones de mujeres, corazones de madres. El lunes y el martes se verificaba en la Sorbona y en los liceos de Paris la distribucion de premios.

Las salas consagradas a estas solemnidades son casi siempre insuficientes; los boletos de entrada son solicitados y prodigados sin dificultad alguna conforme al número de los asientos disponibles. Es necesario, pues, llegar temprano, esperar mucho tiempo, con calenturienta ansiedad en medio de las emociones del temor y la esperanza, en medio del ruido ensordecedor de los mil colegiales embriagados por las primeras horas de sus vacaciones; es necesario oír el interminable discurso de un pedante que repite casi en los mismos términos lo que su colega dijo el año anterior. Las pobres madres permanecen impasibles ante todos esos fastidios; hállanse tan estrechas que no pueden hacer el menor movimiento, el aire falta a sus pulmones, el sudor inunda su rostro y les parece delicioso este ruido en el cual su corazón ha reconocido el eco de una querida voz, y tienen una sonrisa de reconocimiento y de gracia para el orador que prolonga su suplicio; después, cuando se da la palabra al verdadero orador al que debe proclamar el nombre de los vencedores, entonces esas dulces miradas se inflaman, esos pobres corazones laten con violencia, finalmente, cuando ha resonado el nombre querido, la madre se levanta irradiente, busca, sigue con la mirada al hijo que va a recibir su corona; quisiera lanzarse al través de la muchedumbre que la separa de su hijo; agita su pañuelo, comprime con trabajo el grito de felicidad que se halla en sus labios y cae anonadada por la emocion, enjugándose dulces lágrimas. Este dia de fatigas y de angustias será uno de los mas bellos de su vida, después de aquel en que en los dolores del alumbramiento sonrió a su recién nacido.

Cuántas cosas habría que decir sobre la superioridad del hombre! Pero las concesiones del sexo son difíciles de obtener; han sido necesarios muchos siglos para que se concediese un alma a la mujer; esperémos que no será la última palabra y aguardemos con paciencia una justicia mas completa.

La emocion de las madres causa todo el interés de las distribuciones de premios en los liceos, como en las pensiones de niñas, pero allí lo mismo que en otras partes el exceso está a veces al lado del bien.

Qué cosa mas legítima de parte de las institutoras que el deseo de mostrar los progresos y el buen talante de sus discípulas? Qué cosa mas natural por parte de los parientes que gozar de los triunfos de sus hijos? Sin embargo, partiendo de este punto irreprochable se llega a veces a un chocante charlatanismo de reclamos, a ridiculas exhibiciones de trajes y aplausos que tras-

efecto, después de haber comenzado por la recitación de algunos versos como ejercicio de memoria, se llega a diálogos y a escenas del teatro clásico, después a proverbios especiales; no deberían detenerse en tan buen camino y muy pronto se organizan verdaderas comedias. La memoria y el talento no formarían ya mas que un objeto secundario. Los brazos se dirigen con mas frecuencia a la gracia, a la beldad, a la finura de juego, al brillo de los trajes y finalmente a una coquetería precoz. Resulta de esto pequeños conflictos de amor propio, la susceptibilidad de los parientes se pone en juego como la de las niñas, el atractivo de estas representaciones atrae numerosos espectadores, y entonces el carácter de las antiguas distribuciones de premios se halla completamente desnaturalizada, pues todas las discípulas reciben indistintamente recompensas y los cumplimientos del público se dirigen las mas veces a una bella y graciosa jóven cuya ignorancia iguala a su pereza.

No solamente los colegiales y las jóvenes se preparan para las vacaciones; la hora de la patria va a sonar en breve pero tambien para nuestros jueces y nuestros abogados. Estos últimos tienen aun de separarse, elecciones que son para ellos una especie de distribucion de premios. Un nombramiento en el consejo del orden es generalmente el premio de la honradez y del talento. Estas elecciones acaban de verificarse y esta vez parece que se ha querido premiar principalmente la conducta de los candidatos en las recientes elecciones políticas. No citaré, a U. nombres cuya notoriedad no ha llegado ciertamente hasta U., le diré solamente que el número de los sufragios obtenidos ha estado proporcionado a la oposicion mas ó menos franca de los candidatos en la gran lista del 31 de Mayo último.

Así vemos producirse cada dia sobre un punto u otro las consecuencias de esta importante manifestacion de los sentimientos del pais.

Aunque los salones se hallan casi todos cerrados y nuestra sociedad política dispersada en todas las playas del mediterráneo y del Oceano, derramada en todas las ciudades de baños, circula un rumor demasiado extraño para que deje de mencionarlo aquí. No garantizo por su puesto, pero como no ha sido desmentido aun estoy autorizado a reproducirlo.

Segun este rumor la Reina Victoria pensaría en casarse! Su eleccion se habría dirigido hacia el padre del Rey de Portugal que es un Coburgo como el Príncipe Alfredo, y que ha sido tambien rey consorte como esposo de la Reina Doña Maria. A pesar de todas las conveniencias que se encontrarían reunidas en este matrimonio la noticia no ha producido menos una penosa impresion. Háuse acostumbrado a ver en la Reina Victoria la esposa desconsolada que se queria creer inconsolable. La Reina no se librará seguramente de ninguna de las exigencias de la naturaleza humana; pero la preocupacion aumenta y ennoblece su dolor como sus otros sentimientos; en la amargura de este real matrimonio se olvidaba demasiado el pesar y la necesidad de la muger.

Implicaría este proyecto un retiro mas y mas marcado de los asuntos públicos, ó buscaría la Reina Victoria un nuevo guía que la ayude en sus funciones constitucionales? El Príncipe de Gales desde la solemnidad de su enlace y las grandes recepciones en las cuales ha presentado a la Inglaterra parece querer organizarse una vida de hidalgo: compra propiedades para la caza aun en Escocia, como sino debiera disponer próximamente de los dominios de la corona. Dícese entre tanto que la jóven Princesa se halla en un estado interesante.

Pero el horizonte político se cubre, las dificultades se acumulan y el heredero es muy jóven, inespérimentado para es-

bas. Estas consideraciones no son pues probablemente estrañas al rumor de que hago mencion arriba. El árbitro de estos negocios de familia como de las grandes resoluciones políticas será aun el anciano Rey Leopoldo á quien no dejará de ir á visitar y consultar la Reina durante su viaje en Alemania.

Cierro mi carta en medio de los preparativos de la fiesta de 15 de Agosto. El programa es casi siempre el mismo. El gas, las flores y las linternas chinescas sustituyen de año en año el antiguo sistema de las iluminaciones; es un progreso que debemos reconocer. Veo desaparecer sin ningun pesar las antiguas lamparillas de sebo humeantes y de mal olor. No tendremos revista; se hatendo el exceso de calor para los soldados y las guardias nacionales. Quizás se ha temido tambien las embarazosas aclamaciones en favor de la Polonia. No obstante, como se quiere mantener en Francia el humor belicoso, se encargará á Méjico consolarnos de la Polonia. Celébranse en canciones la toma de Puebla, se representará el sitio, el asalto, la victoria en todos los teatros ordinarios y extraordinarios; anunciase finalmente para terminar el dia una maravilla de perotecnia; el ramillete de los fuegos artificiales nos dará la imágen de la ciudad de Méjico. A parte de esto, leed los diarios del año anterior y sabreis lo que ha pasado hoy.

## REPRODUCCIONES.

### ORIGEN DE LA FAMILIA.

PRINCIPALES DERECHOS Y DEBERES CONSIGUIENTES A ESTA INSTITUCION.

EXMO. E ILMO. SR.

Al tomar la pluma para ocuparme de un asunto tan importante y trascendental como el que indica el epigrafe que encabeza este trabajo, y sobre el cual se ha escrito y dicho tanto y tan bueno por filósofos y escritores de gran reputacion en el mundo científico, confieso ingenuamente que mis escasos conocimientos y mi reducido talento me hacen temer por el éxito; y si no fuera por considerar que la tolerancia es una de las condiciones que acompañan siempre á la instruccion y buen criterio, no tendria valor para emprender una obra tan superior á mis débiles fuerzas; pero esa esperanza es la que me anima, para que, cumpliendo con un deber académico, me atreva á ofrecer á la consideracion de mis dignos maestros y lectores este mi desaliñado trabajo.

La familia es tan antigua como el hombre: con él nació, y solo con él perecerá. No es ciertamente esta institucion una creacion artificial como pretende Rousseau, al decirnos, en su famoso *Pacto social*, que la familia es la sociedad natural, pero que tan solo dura mientras los hijos necesitan del auxilio de sus padres, esto es, mientras no pueden bastarse á sí mismos; cuando cesa esta necesidad, dice el misántropo Rousseau, los hijos son independientes, no hay ya mas lazos de union natural; si siguen unidos los padres con los hijos, es por convencion, no por otra cosa; añadiendo despues, para dar mas fuerza á su argumento: "El primer cuidado del hombre es su propia conservacion: á esta no puede atender en sus primeros años; pero cuando ya tiene edad madura, ¿quien, mejor que él podrá escoger los medios de atender á esta necesidad?"

No nos detendremos á combatir ideas cuyo descrédito es tan completo, y que ya lo han sido ampliamente, quedando reducidas á la nulidad, por multitud de hombres eminentes; ideas que equiparan al hombre con los animales; que tienden á que desaparezcan del corazon humano los sentimientos de gratitud, consideracion y obediencia á nuestros progenitores; sentimientos, que, mal que lo pese á Rousseau y otros soñadores, son innatos en el corazon del hombre; ideas en fin, que no tienen mas razon de ser que en la imaginacion de su autor y partidarios, y que segun mi pobre opinion, ni aun su mismo autor y partidarios las creyeron verdaderas, y si solo las enunciaron con un objeto y fin político, demasiado conocido para que yo me detenga en indicarlo. La ironía con que

el célebre Voltaire contesta á estas elucubraciones, es mas del caso que los esfuerzos de la razon fria.

Si bien es verdad que nosotros no consideramos, porque es un absurdo, á la familia como creacion artificial, tampoco creemos en el principio opuesto, de los que aseguran que la familia está modelada bajo bases inmutables, y que la naturaleza es, no solo autora sino eterna legisladora en las relaciones domésticas.

Nosotros, fundándonos en la historia de esta institucion y en su carácter filosófico, encontramos en la familia algo de perdurable, algo superior á la naturaleza humana, pues existe independientemente de esta, sin que las fuerzas sociales hayan contribuido en nada á darla vida; pero al mismo tiempo creemos que tambien en ella se hallan ciertos principios de un orden secundario, susceptibles de modificaciones, conforme á las múltiples formas del estado político y social de las naciones. En prueba de la verdad de nuestro aserto, no hay mas que recorrer la historia y en ella se verá que todos los pueblos han reglamentado las relaciones domésticas segun su diverso genio y diferentes necesidades, sin que por eso dejemos siempre de hallar en la familia esa parte de derecho natural y perdurable, que es eterna é independiente á la voluntad humana.

En vista de lo expuesto, creemos que el legislador tiene el derecho de intervenir en las relaciones domésticas, si bien esta intervencion debe ser muy prudente y equitativa, cuidando siempre de no vulnerar esos principios naturales que en la familia existen, y obrando con gran cautela al penetrar en su santuario, pues en él recibe el hombre sus primeras inspiraciones, tan importantes para el porvenir, y en ella residen sus mayores afecciones; afecciones que tanta influencia pueden ejercer en sus actos durante el transcurso de su vida.

Esclarecido ya el verdadero carácter y naturaleza de la familia, pasaremos ahora á ocuparnos de su historia, si bien esto lo haremos á grandes rasgos, pues de hacerlo detenidamente, daríamos mas extension á este trabajo de lo que nos hemos propuesto.

Es un principio verdadero, y que se observa constantemente en la historia, que tanto mas fuertemente constituida está la familia, y tanto mas intimamente unidos están los vinculos de la sangre cuanto menos lo está la sociedad política, y á medida que esta se ha ido constituyendo bajo bases mas sólidas y estables, y conforme los hombres han ido estando por ella mas protegidos, así se han ido olvidando de los vinculos de la sangre.

El Criador ha encontrado en su sabiduría un medio para mantener el orden entre los primitivos hombres, no obstante su igualdad natural, y este ha sido el de ligarlos por los vinculos de la sangre, que son, á no dudar, los mas suaves y al mismo tiempo mas fuertes y poderosos que existen. Los hombres, pues, no han vivido nunca, ni antes ni despues del diluvio, en completa anarquía, sino que por el contrario, han formado pequeños grupos, compuestos de los diferentes individuos de una familia, los que cumpliendo con el instinto de sociabilidad innato en el hombre, con el tiempo constituyeron las sociedades civiles y políticas. Efectivamente; en la época primitiva el padre era el jefe de su familia, el juez de las disputas que se suscitaban en ella, el legislador de la pequeña sociedad que le estaba sujeta, el protector de los que el nacimiento, la educacion y su flaqueza ponian bajo su amparo, y cuyos intereses le hacia la ternura tan apreciables como los suyos propios.

Estos jefes de familia, poco celosos de su autoridad, no dominaban con altivez ni decidian con imperio; usaban de ella como padres, es decir, con moderacion; se auxiliaban con sus hijos para las labores domésticas; los consultaban en los negocios, sin que por eso dejasen ellos de decidir como dueños; y las leyes dictadas por el padre con el consejo de los hijos mayores eran admitidas con alegría por los inferiores, pues que todas tenian por objeto la utilidad comun.

Prolijo y ageno de nuestro objeto seria narrar como estas familias primitivas se fueron aumentando, y como sucesivamente uniéndose, vinieron á formar sociedades civiles; lo que incumbe á nuestro objeto es decir que, conforme en un todo con el principio que antes hemos citado, los vinculos de la sangre se fueron alojando á medida que el hombre fué entrando en relaciones mas extensas con sus semejantes, pues en lugar de ser la familia el eterno asilo del hombre, le prepara para una vida distinta, por-

que ya fuera de su casa el individuo encuentra la proteccion que antes debiera á ésta. Disminuyen las causas de la union cognaticia; á la imperiosa necesidad (en gran parte de la vida) sustituye la gratitud, y como generalmente se debe en un estado político regularmente adelantado, menos que se necesita en el estado embrionario de la sociedad política, necesariamente han de ser mucho menos intensos y estrechos los lazos de la familia. Como la sociedad política avanza, el hombre está protegido por ella, y no necesita del auxilio de sus parientes para defenderse, ni éstos del suyo; la sociedad política los ampara y defiende, pues la ley está constantemente vigilante; estas razones, unidas al espíritu de comercio, que lanza al hombre por todos los caminos en donde cree hallar lucro, hacen que el trascurso de los siglos, la familia primitiva, que hemos examinado, vaya perdiendo su carácter de tal modo, que llegue á constituirse esta institucion de la manera errónea que se hizo por los romanos.

[Continuará.]

## AVISOS.

### DIRECCION GENERAL DE OBRAS PÚBLICAS.

Siendo de necesidad la construccion de dos puentes provisionales de madera en la villa de la Union, la una sobre el rio Tiribí; la otra sobre el rio Chiquito en la calle nueva que va derecho de la plaza al lado Norte de la iglesia, se convoca postores para que en el término de quince dias contados desde la fecha, hagan sus propuestas.

Desde hoy pueden dirigirse á esta oficina para las condiciones y demas instrucciones.

San José, Setiembre 25 de 1863.

Francisco Kurtze.

Se alquila, por el término de dos años, el potrero y los demas terrenos de agricultura pertenecientes á la Nacion y situados cerca de la casa de la Garita del Rio Grande. Los reflectantes pueden dirigirse para las condiciones desde luego hasta el diez de Octubre próximo entrante al infraescrito director general de obras públicas.

San José, Setiembre 25 de 1863.

Francisco Kurtze.

### LIBROS EN VENTA.

En la oficina de la Administracion General de Alcabalas.

Códigos civiles.....	\$ 6--
Id. de comercio.....	" 1-4
Ley de enjuiciamiento.....	" 1-4
Bosquejos de C. Rica, por Molina.....	" 1-4
Reglamento de hacienda.....	" 1-4
Coleccion de leyes de Costa-Rica.....	" 1-4
Mapas empastados de id.....	" 4--
Id. sin pasta.....	" 3--
Formularios de actuacion.....	" 2-1
Nuevas tarifas de Aduana.....	" 4
Métodos de cargar y hacer fuego.....	" 4

### EN VENTA.

Una hacienda de café, constante de diez mil árboles próximamente y como doce manzanas mas de tierra propia para este ramo de agricultura y con muchos árboles frutales, á regua y media de esta ciudad, en el distrito *Sabanilla*.

Dos casas pequeñas en la segunda manzana de la plaza y en las dos calles principales.

La persona que guste comprar todas ó alguna de las fincas referidas, puede verse en San José con el Dr. Estréber; y en esta ciudad con Don J. Joaquín Alfaro.

Alajuela, Setiembre 25 de 1863.

H. Rojas.

### BARATO, BARATISIMO MUY BARATO.

Pañolones de burato de 6 onzas á 3.	
id de id de 25 pesos á 12. id.	
id de id de 17 id á 9 ps. 4 rs.	
id de lana de 4 pesos 2 rs. á 2 l.	
Crinolinas de 30 y 35 barillas á 2 \$ 1.	
Botines para mujer de á 3½ \$ á 2 l.	
Botas finas para hbre. á 4 \$ 4 rs. y á	
	5 \$ 2½ rs.

Sombreros de pita desde 3 \$ 4 rs. hasta 1 \$ c. u.

Lanas de traje de á 6 rs. vara á 2½ rs.

Y gran infinidad de artículos mas ofrece el que suscribe dar á precios sumamente baratos, del Lunes 28 del corriente en adelante.

San José, Setiembre 26 de 1863.

R. Nereo Valverde.

### VINO MOSTO ASOLEADO.

Preparado de uva escogida asoleada de la celebrada finca de Piedras Blancas en el Sur de Chile.

Dicho vino se recomienda por su pureza, la cual se garantiza y posee la virtud de robustecer la salud y promover el apetito.

Se halla de venta en

docenas de ½ botellas á \$ 5 docena.

" " 1 " " " 10 "

Barriles " 17 galones " " 51 c. u. y

En pipas " 50 " " " " "

En casa de

Juan Knorr y hermano.

Arosemena Hermanos.

Importadores, Agentes y Comisionistas.

Panamá. EE. UU. de Colombia.

### UNA GRATIFICACION

se dará á la persona que presente un caballo melado de andadura y marcado en la paleta izquierda, que se ha perdido de una hacienda en las Ánimas.

En esta imprenta se dará razon de su dueño.

### GUSTAVO AD. MEINECKE

OFRECE EN VENTA

Vinos y licores de todas clases de buena calidad y á precios equitativos, entre los que hay vino de Burdeos y coñac fino en medias botellas.

Conservas de frutas, legumbres, pescados, arenques, ostiones, langostas, carnes, etc.

UN GRAN SURTIDO DE

Música, tanto de óperas enteras como piezas sueltas, métodos, ejercicios, etc.

Semillas frescas de legumbres y flores, recibido por el último vapor.

### SE VENDE O ALQUILA

La casa últimamente ocupada por el Señor Don G. F. Joy.—Tiene todas las comodidades para ser habitada por una familia, y cuartos independientes para tiendas ó almacén con estantes y mostradores bien parados.

Puntarenas, Setiembre 18 de 1863.

Guillermo Dent.

El infraescrito, teniendo las tardes disponibles para destinarlas á ocupaciones independientes de su destino, ofrece estar á la disposicion de los que quieran ocuparle, desde las dos de la tarde en adelante, ora sea para simples trabajos de escritura ó caligrafía, ora sea para la direccion de asuntos judiciales. Su precio será la mitad de lo que el arancel asigna á los profesores en la materia.—Soliciteseme 100 varas arriba de la Universidad.

J. Pacheco.

Aguardiente pisco del Perú de superior calidad vende por mayor y menor

Luis Gargallo.

### PEDRO REITZ

Doctor en Medicina, Cirujia y Obstetricia, recién llegado de Alemania, ofrece sus servicios al público.

Vive en casa de Doña Mercedes Castillo de Escalante.

San José, Setiembre 17 de 1863.

### EL BANCO ANGLO-COSTARIENSE.

CENSE.

Ha establecido Agencias en Panamá (casa de los Señores R. Planas y Obarrei) y en Guatemala (casa de los Señores Henneker y Retcher.)

Vende y compra letras sobre una y otra plaza.

San José, Setiembre 1º de 1863.

Allan Wallis.

ADMINISTRADOR.

### SE VENDE O ALQUILA

Un bazar con todos los útiles necesarios. A la persona que lo necesite se le darán informes en esta imprenta.

IMPRENTA NACIONAL, C. DE LA MERCED.